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见习记者 焦晶娴

桌上放着半瓶草莓酱，玻璃瓶上有手

写的标签，角落里有一杯没贴商标的草莓

奶茶。旁边的桌上，还有几袋试验失败的

抹茶核桃仁。

说 是 办 公 桌 其 实 更 像 是 实 验 台 。 办

公 桌 的 主 人 —— 贵 阳 筑 南 商 贸 有 限 公 司

的 总 经 理 汤 鼎 是 个 热 情 、 精 力 充 沛 的 年

轻 人 ， 有 时 他 会 把 试 验 场 地 扩 大 到 家 里

的 厨 房 。 比 如 几 个 月 前 ， 他 在 家 里熬了

一锅粘乎乎的东西——第一次亲手做出草

莓雪花酥。

草莓雪花酥、草莓奶茶、草莓酱，只

是越来越长的“花小莓”草莓产业链条上

的一环。在贵州省贵阳市花溪区，这种小

小的红色浆果承载着人们宏大的抱负。

当吴博士遇上草莓“老资格”

花溪区位于贵 阳 城 郊 ， 在 以 树 多 林

密 著 称 的 贵 阳 ， 花 溪 的 生 态 环 境 也 是 很

出挑的。

冬 天 去 花 溪 摘 草 莓 ， 是 贵 阳 人 的 传

统。据说，自上世纪 80 年代起，就有农

户在花溪种草莓。冬日贵阳街头的草莓，

也大都打着“花溪草莓”的旗号。后来花

溪区每个乡镇都或多或少种有草莓，如今

约有 150 家草莓园区。

农户多了，草莓质量难免参差不齐。

吴亨进记得，当时很多农户在公路边摆摊

卖草莓，果子大小不均，还有人用违禁农

药。草莓采摘园的环境也很糟糕，大棚外

杂草丛生、垃圾遍地。

在 花 溪 区 农 业 农 村 局 负 责 草 莓 产 业

后，吴亨进一直在思考如何让本区的草莓

产业发展得更好。他考察过云南、四川的

草 莓 产 业 ， 还 跟 邻 县 的 水 果 产 业 做 过 对

比。半个多月的调研后，他得出结论：花

溪草莓没有品牌、没有特色。

吴亨进设想，花溪草莓要有统一的对

外品牌、包装和售价，要有统一的质量标

准，让人吃着放心，最起码不能有农药残

留 。 他 给 花 溪 草 莓 取 了 个 名 字 叫 “ 花 小

莓”，作为区域公用品牌。

为了做这个品牌，吴亨进没少受到农

户的嘲讽和抵 制 ： 他 约 农 户 开 会 ， 农 户

不 来 ； 去 草 莓 园 区 检 查 ， 农 户 把 门 一

关 ， 说 今 天 没 草 莓 。 吴 亨 进 面 对 的 是 跟

花 溪 草 莓 种 植 历 史 一 样 悠 久 的 习 惯 。 有

的农户当面说：“你们什么也不懂，这是

搞形式主义！”

吴亨进以前确实不懂草莓，他是一名

基础兽医学博士，分管本区草莓产业后才

开始研究这种蔷薇科的浆果。但他认为，

不同学科都是相通的，就连草莓和兽医这

两个专业也不例外。

在 吴 亨 进 面 前 ， 农 户 都 是 草 莓 老 资

格。很多人种了 20 多年草莓，不用打扫

园区卫生，不用做农残检测，每亩地一年

照样能赚两三万元。

吴博士说话慢条斯理、不急不忙，但

可不是好糊弄的主儿。他认准的事儿，必

须得干成。

给草莓大户“洗脑”

吴 亨 进 让 每 个 乡 镇 推 荐 一 名 草 莓 大

户，作为理事加入花溪草莓合作社，然后

给这几名大户反复“洗脑”。

他 邀 请 大 户 开 会 、 自 己 掏 钱 请 他 们

吃 饭 ， 还 邀 请 一 名 种 有 机 草 莓 的 农 户 现

身 说 法 ： 经 过 有 机 认 证 后 ， 草 莓 售 价 至

少 50 元一斤，这比在路边卖一二十元一

斤强多了。

几 轮 攻 势 下 来 ， 草 莓 大 户 终 于 动 摇

了。

花 溪 区 农 业 农 村 局 申 请 了 专 项 资

金 ， 为 加 入 “ 花 小 莓 ” 的 草 莓 农 户 统 一

做 门 头 、 立 “ 花 小 莓 ” 宣 传 牌 、 打 扫 卫

生 、 发 放 草 莓 售 卖 车 。 花 溪 区 区 委 、 区

政 府 还 专 门 出 台 了 《花 溪 区 草 莓 产 业 提

升 发 展 工 作 方 案》 和 《花 溪 区 草 莓 产 业

高质量发展方案》。

一 面 是 “ 胡 萝 卜 ”， 另 一 面 是 “ 大

棒”。吴亨进告诉大家：花溪区农业农村

局要对花溪草莓的质量负责，一旦农户的

草莓检测出农残超标，就会根据相应的标

准，处以一周到一个月不等的禁售。

去年“双十二”，“花小莓”品牌正式

发布，这时共有 30 多家加盟农户。根据草

莓销量推算，加盟农户接待的游客要多于

往年。

这年“ 双 十 二 ” 之 后 ， 剩 下 的 草 莓

农 户 陆 陆 续 续 主 动 要 求 加 入 合 作 社 ， 如

今 150 余 个 农 户 已 全 部 加 入 合 作 社 ， 附

近 两 个 区 的 农 户 也 找 到 老 吴 ， 希 望 加 入

“花小莓”。

“花小莓”名声在外，还招来了“山

寨品”。有人记得，有个区的农户把草莓

摊位挪到花溪区，还做了个一模一样的宣

传牌。

草莓鲜果受到认可，“花小莓”算是

迈出了成功的第一步。

但 是 按 照 经 验 ， 12 月 份 草 莓 上 市 ，

口味最好、价格最高。春节过后，草莓价

格就开始走低。尤其是到了五六月份，气

温升高，草莓成熟得快，味道又不如前几

个月，果子酸、个头也小，每亩地大约有

几百斤卖不出去的草莓。

当初“引诱”农户加入合作社时，吴

亨 进 就 承 诺 过 ， 卖 不 出 去 的 草 莓 兜 底 收

购。他得兑现承诺。

这次短板成了草莓

站 在 筑 南 商 贸 公 司 加 工 厂 的 防 盗 门

外，就能闻到淡淡的草莓雪花酥的香味。

加工厂规模不大，中青报·中青网记

者来时，隔着玻璃看到两三个女工在包装

雪花酥，隔壁的草莓冻干机没有运转。

另一个房间里，一个年轻女孩拿着平

底锅，熬制黄油、巧克力等，尝试研发新

的草莓产品。桌上是她半个下午的劳动成

果：几颗冻干草莓裹着巧克力或糖霜，点

缀着亮晶晶的糖珠。这样一盒网红产品能

卖一两百元。

撕开一包草莓红茶，草莓的果香散发

出来，茶包泡入开水中，果香茶香融合在

一起。吴亨进说草莓和茶叶的配比是在贵

茶集团一泡一泡喝出来的。

不论是制作草莓红茶还是草莓雪花酥

等“周边产品”，都是为了消耗卖不出去

的草莓。

汤 鼎 说 ， 最 初 尝 试 过 做 冻 干 草 莓 ，

但 这 次 短 板 成 了 草 莓—— 花 溪 区 的 草 莓

不够用。

用冻干草莓做点心似乎是个不错的主

意。他在自家厨房做出了草莓雪花酥 1.0
版，从晚上 8 点钟忙到半夜两点，做原味

的 、 加 可 可 粉 、 加 抹 茶 粉 ， 腰 果 、 开 心

果、花生碎都充当过雪花酥里的坚果。

为了做出好吃的雪花酥，他们改进过

好几次配方。雪花酥做好了拿到办公室或

单位食堂，让大家评选，直到选出公认好

吃的一款。

每天生产的几百斤雪花酥，除了在草

莓园区售卖，还供应“花小莓”烘焙店、

部分学校食堂和机关单位食堂。汤鼎还在

筹划在一家繁华商场开家“花小莓”奶茶

店，他在研究什么样的奶茶口味更受年轻

人欢迎。

现在“花小莓”鲜草莓的采摘价已经

涨 到 至 少 50 元 一 斤 ， 农 户 也 各 显 神 通 ，

想办法吸引人气。

位于青岩古镇附近的萌宠草莓园主打

“ 萌 宠 ” 特 色 ， 小 牛 、 小 羊 、 小 兔 、 大

鹅，让孩子们舍不得离开。黔丰生态草莓

采摘观光园培育了几十亩高架草莓，草莓

苗长在高约一米的架子上，成年人不必弯

腰就能摘草莓，一台水肥一体机定时给草

莓施水施肥。老板邱胜听在日本生活的朋

友说，人们吃草莓时会蘸巧克力酱、蘸炼

乳。他也让员工在每个游客的草莓篮子里

放一小包炼乳和巧克力酱。

“花小莓”诞生刚一年，对于吴亨进

来说，这份草莓事业才刚开始。目前花溪

区农业农村局正在与贵州大学合作培育草

莓苗，育苗成功后供应给加盟农户，就可

以从源头上控制草莓的质量。

现在还不时有人找吴亨进告状，请他

主持“正义”：这家偷用违禁药品了，那

家擅自杀价了。吴亨进认为，这就好像学

生在老师看不到的地方偷偷作弊。

吴亨进说，草莓一年结 3 茬果，每结

一次果，花溪区农业农村局都会到各家农

户 抽 检 一 次 ， 农 户 还 要 自 行 送 检 。 他 期

望，以后农户种草莓能像用傻瓜相机照相

那样方便，等未来制定出操作标准，农户

一步一步照着做就行。到那时候，就没人

作弊了。

在 12 月 12 日的第二届花小莓草莓采

摘季开幕式上，不少“花小莓”加盟农户

赶来现场“摆摊”。记者看到，他们的摊

位上放着自家草莓的质量检测报告原件，

草莓盒上印着二维码，扫码后可以看到这

家草莓的产地、质量检测报告。

筑 南 商 贸 公 司 也 摆 了 一 个 长 长 的 摊

位，草莓浓缩酸奶、草莓奶茶和草莓面包

等新品开放试吃后，一会儿就没影儿了。

在花溪区政府的规划中，人们以后还

可以参加花小莓课堂、到花小莓乐园玩。

花溪草莓“变身”一年，面临的“可能”

越来越多。

花溪草莓“成长”记

中青报·中青网记者 王烨捷

穿 上 一 双 运 动 鞋 ， 配 上 一 身 紧 身 衣

裤，戴上一副颇为拉风的红色运动耳机，

一边听音乐，一边开始跳绳。大约 50 分

钟跳 5000 个左右，是跳绳达人“我有好

吃的”的日常。从 2020 年 7 月的第一次跳

绳 只 有 200 多 个 开 始 ， 她 把 自 己 从 一 个

“哪儿哪儿都透着一股大妈味儿”的普通

女孩，变成了一个每天给数万正在健身的

网友带去鼓励的、拥有比“网红”更好身

材的“博主”。

中青报·中青网记者注意到，在疫情

常态化防控下，“线上练肉”成为这届青

年的健身首选。一大批线上健身课程、健

身达人在各大平台上涌现。他们的出现，

正 颠 覆 传 统 线 下 健 身 行 业 的 “ 办 卡 潜 规

则”，受到越来越多青年的喜爱。

男模关停线下门店，做线
上“不香”吗

吴岳骏是运动健身平台 Keep 上的一

个达人“Derek 大骏”，他拥有约 250 万粉

丝，他在平台上推荐的一些课程，约有上

千万人“跟练”。他原本是一名田径运动

员，后来做过模特，现在还在经营自己的

连锁健身门店。

“门店里的会员，肯定跟线上的粉丝

数量不能比。”他告诉记者，自己的健身

门店业务现在分为两块，一块是由合伙人

负责运营线下门店，另一块则是由他本人

负责运营的线上健身课程，“一开始，线

上挣不到钱，有时为了与粉丝互动，可能

还 要 倒 贴 很 多 装 备 。 后 来 线 上 渐 渐 起 来

了，现在可以达到与线下营利平分秋色的

水平。”他判断，未来线上的营收会越来

越多，直到超越线下开店的收入。

从小就擅长跑步的吴岳骏，初中、高

中都在体校上学，属于上海市田径队梯队

培养对象。但高二那年，因为受伤，他彻

底丧失了成为专业田径运动员的希望，后

来考上了东华大学。在大学里，因为身材

及外形出众，他当起了模特，经常为一些

运动品牌出镜。

但大学毕业后，他决定转型。“当时

健身房很流行，我就想开一个自己的健身

房。模特虽然来钱快，但毕竟吃青春饭，

不长久。”吴岳骏 2016 年时用做模特时挣

来的“第一桶金”开办了健身房，当时他

只有 24 岁，刚刚大学毕业。

有 一 次 ， Keep 邀 请 他 拍 摄 宣 传 照 ，

他才发现，原来有人把自己健身的视频发

到社交平台上了。“这种与粉丝的互动打

动了我，因为其实健身房也是一个道理，

就是教练鼓励学员自己努力。”吴岳骏此

后尝试注册了一个自己的账户，开始在线

上分享自己的健身经验。

2019 年 年 底 ， 一 场 突 如 起 来 的 新 冠

肺 炎 疫 情 ， 打 乱 了 他 “ 开 设 健 身 房 连 锁

店”的计划。受疫情影响，他旗下的几家

健身房连续数月没有进账、没有客流，最

终 不 得 不 关 停 一 家 节 省 成 本 。 但 与 此 同

时，他惊讶地发现，线上的流量一下子起

来了，粉丝增长到百万级别，视频阅读量

也噌噌上涨。其中，有不少视频是他在自

己家里铺个瑜伽垫的简易指导课。他随手

拿两个装满水的矿泉水瓶、一根跳绳上的

训练课，也能吸粉无数。

“ 我 发 现 ， 网 友 也 是 在 家 里 随 心 一

练，装备越简单越好。”吴岳骏现在在网

上开设的课程，与线下私教课动辄一次数

百元的价格相比，简直便宜得连他自己都

不敢相信，“一个课程 39.9 元，包含 28 节

课。”在他开设的数十个系列课程中，收

费课程目前只有 6 个，但每个课程都有约

万人付费。

线下健身“套路”不断，令
年轻人反感

最近两周，上海某知名连锁健身房会

员 小 罗 放 弃 了 自 己 花 1 万 多 元 买 的 两 年

卡，转投线上跳操跟练。“健身房本来去

得就不多，每周一两次，但每次都被拉着

推销，很烦人。”小罗每次去健身房，都

会有女私教来找他这个“生面孔”搭讪，

推 荐 私 教 课 。 几 次 下 来 ， 他 不 胜 其 烦 ，

“我就想静静地在跑步机上跑一会儿，出

点儿汗”。

中青报·中青网记者注意到，健身房

预 付 卡 消 费 投 诉 ， 近 年 来 在 投 诉 “ 黑 名

单”上位列首位，相关投诉数量远超“美

容美发行业”。来自上海市单用途预付卡

协同监管平台的数据显示，上海 2020 年

二季度“12345”市民服务热线涉单用途

预付卡 （以下简称“单用途卡”） 投诉共

19601 件 ， 同 比 增 长 104.45%。 其 中 ， 投

诉超过 200 件的经营者前 10 名中，有 6 家

涉体育健身行业经营者，2 家涉美容美发

行业经营者。

2018 年 ， 上 海 市 消 保 委 、 市 健 身 健

美 协 会 会 提 醒 公 众 ， 健 身 办 卡 、 提 高 警

惕 。2019 年 ， 苏 州 市 消 保 委 发 布 健 身 房

消费调查报告，提醒公众防范健身房五大

套 路 。2020 年 ， 上 海 推 出 《上 海 市 体 育

健身行业会员服务合同示范文本 （征求意

见 稿） 》， 健 身 办 卡 拟 设 7 天 退 费 冷 静

期，但该示范合同并不强制所有健身房使

用 。2021 年 ， 上 海 市 消 保 委 又 再 次 提 醒

公众警惕健身房收钱后玩失踪。

此 前 ， 新 华 社 报 道 健 身 房 套 路 称 ，

健身教练被要求“像谈 恋 爱 一 样 ” 维 护

学 员 。 一 些 健 身 房 还 会 向 教 练 收 取

“ 保 证 金 ”， 没 完 成 业 绩 就 要 没 收 。 还

有 健 身 房 规 定 ， 完 不 成 业 绩 的 要 罚 吃 辣

椒 、 芥 末 、 柠 檬 ， 甚 至 遭 受 辱 骂 、 剃 头

等羞辱。

仅今年三季度，上海市消保委系统就

受理了健身投诉 2193 件。主要问题包括

健身机构随意变更教练、课程难以预约等

引发退款纠纷；个别健身机构未开业即预

售会员卡、口头承诺“按期开业”“免费

开放游泳池”等，事后无法兑现；消费者

提出退款申请，经营者设置较长的退款周

期拖延退款；健身营销又出新套路，对老

会员“杀熟”，以“会员权益被侵占”等

为由诱导消费者到门店叠加购卡。

一 边 是 “ 套 路 ” 不 断 的 健 身 行 业 现

状，另一边是高速增长的健身需求。全球

咨 询 公 司 麦 肯 锡 发 布 的 《2020 年 中 国 消

费者调查报告》 显示，即使中国人的可支

配收入增长在放缓，但中国人健身消费支

出正增加。这份针对中国 44 座城市 5400
名消费者的访谈分析称，72%的城市消费

者 增 加 了 健 身 相 关 的 支 出 。 在 “ 双 11”

销售报告中，线下健身房储值、课包也在

增长，跑步机购买量增长超 155%，瑜伽

垫购买量超 5400 万个。

跳 绳 达 人 “ 我 有 好 吃 的 ” 社 交 账 号

下，众多网友每天与其保持互动交流。有

人给她上传自己每天打卡跳绳的情况，有

人 与 她 互 动 跳 绳 穿 什 么 鞋 子 、 用 什 么 绳

子，甚至询问其听什么音乐，她都会一一

作答并回复鼓励。

“ 相 比 在 健 身 房 被 教 练 强 行 忽 悠 办

卡 、 买 课 ， 我 更 愿 意 自 己 在 线 上 挑 挑 拣

拣，想上什么课就买什么课，几十块钱，

也吃不了亏。”小罗说，自己现在和一些

爱运动的邻居组了一个群，每天都在群里

分享各种操课和健康饮食策略，“健身主

要靠坚持、靠互动、靠鼓励，我觉得这些

在线上比在健身房更容易实现”。

素人变达人，健身内容创
作迎来增长

“今天，你帕梅拉了吗？”帕梅拉如今

已经成为中国线上健身领域的一个特殊符

号。健身内容创作者@帕梅拉_PamelaRe⁃
if 凭借其标准身材、专业能力、人形 AI 的

标签在中国“火”了起来。截至 2021 年

12 月，她在 Keep 平台的月跟练人次已超

过 810 万。

以 Keep 平台为例，近两年该平台内

容观看数保持快速增长。相比 2019 年全

年，2020 年其内容观看数增长 700%；相

比 2020 年全年，2021 年前 11 个月的 Keep
内容观看数增长 63%。

来 自 第 一 财 经 CBN Deta 的 数 据 显

示，44%的用户观看运动健身类短视频/
直播内容的原因是“学习科学运动健身方

法”，占比最高。

除了像“Derek 大骏”这样的运动员

外，还有很多素人加入健身达人的创作队

伍中。

“语姐姐”就是其中之一，她在线上

推出的“躺瘦”系列课程，精准地抓住了

许 多 年 轻 人 “ 又 懒 又 想 瘦 ” 的 “ 痛 点 ”，

吸引了约 2000 万人次跟练。“宝宝们，再坚

持一下，坚持下来，以后来天津姐姐请吃煎

饼果子。”这个天津女孩常常顶着一身腱子

肉和精致的妆容、造型，拿自带搞笑气质的

“天津话”来逗乐观众，颇受好评。

很多人不知道的是，在网上乐观有趣

的“语姐姐”，其实曾是互联网大厂的打工

人，每天早上 7 点出门、晚上 10 点到家，“那

是 2018 年，每天开不完的会、走不完的流

程、赶不完的报告、做不完的 PPT。”她告诉

记者，自己曾一度被诊断为患有抑郁症，不

得不每天吃药控制病情。

“语姐姐”介绍，后来她在朋友推荐

下，体验了健身房的私教课。每次大汗淋

漓之后，心情愉悦、浑身通透，“是运动

带我走出阴霾、赶走焦虑。我也想当一个

运动达人。”

2018 年 年 底 ， 她 在 社 交 网 站 上 注 册

了自己的账号，从拿年薪的互联网大厂辞

职，当起了一名专职健身博主。每天在平

台上分享自己的健身动态。

一 开 始 并 没 有 什 么 粉 丝 。 直 到 有 一

天，她在社交平台上分享了自己的一个跑

步动态，配发了一张马甲线照片。“第二

天起床一看，一夜之间涨粉好几千。”这

种 正 向 反 馈 给 了 她 继 续 分 享 的 勇 气 ， 此

后，她考了 ACE 健身教练证、瑜伽教练

证，自学了运动营养学，还开发了 《超超

超强燃脂七分钟》 躺练爆款课程。

“语姐姐”在课程中总是会叮嘱学员

如 何 正 确 发 力 、 避 免 受 伤 ， 她 的 课 程 以

“温暖”著称，“我们的课程其实是跟用户

交流的一个媒介，有我们的感情在里头。

用 户 能 体 会 到 你 想 改 变 他 、 帮 助 他 的 心

情，而不是单纯只想卖课给他，卖完最好

不再约课。”

一些青年为啥愿意为“线上练肉”掏钱

中青报·中青网记者 张文凌

今年 11 月 18 日，2021 年两院院士增

选结果揭晓，云南白药集团中药研发总监

朱 兆 云 当 选 中 国 工 程 院 院 士 ， 她 是 继

1994 年 上 海 中 医 药 大 学 中 药 研 究 所 名 誉

所长、终身教授胡之璧当选中国工程院院

士之后，中医药领域的第二位女院士。

这位女院士 38 年来 一 直 在 探 索 研 究

民 族 药 发 展 路 径 。 国 家 基 本 医 疗 保 险 药

品 目 录 中 ， 由 朱 兆 云 团 队 创制的新药痛

舒胶囊 （片）、肿痛气雾剂，不少患者都

使用过。

低纬高原地区的云南，是中国天然药

物资源最多的分布区，一些种类是全国乃

至 世 界 所 特 有 。 云 南 25 个 世 居 少 数 民

族 ， 将 各 自 的 古 老 医 术 世 世 代 代 传 承 下

来，云南民族医药的丰富程度，在全国首

屈一指。

但 大 多 数 民 间 医 生 并 不 看 好 这 个 行

业：很多民族没有文字记载，靠的是口传

心 授 ， 交 流 成 为 瓶 颈 。 民 族 药 量 小 、 分

散，自然更新速度慢，种源混杂、规模化

种植品种少，环境退化使得物种濒危；民

族 药 中 同 一 药 物 品 种 ， 各 民 族 使 用 的 名

称、用法不一；药用部位主治功效、用药

经验也不同；基础研究薄弱导致药材基原

混乱。

1999 年 ， 朱 兆 云 从 效 益 极 好 的 云 南

省医药工业公司调到因改制而陷入困境的

云南省药物研究所，没有新药、人才、市

场，发不出工资，科研停滞，大院荒草丛

生。一名被朱兆云看中的大学本科毕业生

来 到 药 物 所 后 说 道 ，“ 这 里 还 要 本 科 生 ，

中专生就够了。”

为让药物所存活下来，朱兆云四处奔

走，用好不容易筹到的 100 多万元，修整

了实验室、组建了团队。她为药物所确定

了两条方向：科研和产业。

针对药用资源家底不明、药材基原不

清 的 问 题 ， 朱 兆 云 将 药 物 所 1970 年 开

始、几度中断的天然药物资源调查作为了

工作重点。10 余年来，他们采集标本 1 万

多种 10 万余份，拍摄照片约 16 万张；鉴

定 出 412 科 1720 属 4392 种 天 然 药 物 ， 发

现新分布药用植物 93 种，新药用植物资

源 451 种 ； 对 相 关 拉 丁 学 名 按 Flora of
China 作 了 订 正 ， 与 历 版 《中 国 药 典》

《部颁标准》 及地方标准等逐一核对，澄

清了同物异名或同名异物······

朱兆云带领下的研究团队抛弃浮躁、

忍受孤独、风餐露宿、历经艰辛，坚持不

懈地进行公益研究。

“低纬高原地区天然药物资源野外调

查与研究开发”项目为民族药传承和创新

提供了示范，获得 2012 年度国家科技进

步奖一等奖。在此之前，中医药行业 10
年没有拿到这一奖项。朱兆云成为民族药

科技事业的领军者。

“在事关药物所发展的关键时候，朱

兆云总是能作出有前瞻性的决策。”云南

省药物研究所的员工这样评价朱兆云。

她的父亲是中医名家，她把自己家的

用药经验贡献出来，带领团队自主研发治

疗 乳 腺 小 叶 增 生 、 风 湿 关 节 痛 等 病 症 的

“金品”系列药物。获得 5 个国家发明专

利，痛舒胶囊 (片)和肿痛气雾剂被列入医

保 。2018 年 ， 痛 舒 胶 囊 通 过 美 国 食 品 药

品监督管理局 （FDA） 审核开展 II 期临床

试验，是我国第一个获 FDA 批准进入临

床研究的民族药，建立起民族药国际化技

术体系。

朱兆云还带领科研人员，对 70 种重

要中药、民族药资源进行深入调查和药材

生产区划，及 40 个主要云药之乡种植药

材含量检测，指导培 训 帮 助 药 农 增 收 脱

贫，促进生态保护。

如 今 ， 云 南 省 药 物 研 究 所 （云 南 白

药集团创新研发中心） 被 认 定 为 西 南 民

族 药 新 产 品 开 发 国 家 地 方 联 合 工 程 研

究 中 心 、 国 家 级 企 业 技 术中心。9 个研

究 小 组 正 在 针 对 心 血 管 疾 病 的 高 患 病 率

及 高 危 害 性 ， 用 云 南 道 地 药 材 三 七 开 发

新药。

“我希望能将自己的科研成果转化为

对病人最直接的帮助，研究开发新药为更

多的患者解除病痛。”朱兆云说，父亲曾

在一次电话中叮嘱她：“要做一个像他一

样 的‘ 民 医 ’ ”，“ 我 当 时 以 为 是 名 气 的

名，父亲说是人民的民。我们做的是人民

的医生，是为人民服务的。”

朱兆云院士：把科研成果转化为对病人最直接的帮助

青年经济说

视觉中国供图

新乡村·新农人

12 月 24 日，一名游客（右）在崇礼区“残疾人温馨家园”选购文创产品。

今年 57 岁的陈素琴，是河北省张家口市崇礼区人。虽然她视力残疾，但身残志坚。2015 年申冬奥

成功后，越来越多的游客来到崇礼，陈素琴抓住大好机遇，创建了崇礼区“残疾人温馨家园”，带领残障

人士制作手工文创产品，为残障人士提供了就业岗位。他们生产出的印有崇礼特色标识的手工皂、崇礼

城市吉祥物毛绒公仔等文创产品，受到广大游客青睐。 武殿森/摄（新华社发）

河北崇礼：打造城市特色手工艺品 促进残障人士就业增收

卓越工程师
图片新闻


